

EL PALMESANO.

Periódico político-literario.

Precio de suscripcion: 5 rs. mensuales.

Sale los lunes, miércoles y viernes.

Se suscribe en las librerías de Guasp y García.

PALMA.

Hoy que la prensa periódica, merced á la última revolucion, ha recobrado gran parte de la importancia que se merece, y libre ya de las trabas á que ántes estaba sujeta se agita dentro una esfera de accion mucho mas dilatada; vamos á permitirnos algunas reflexiones sobre la marcha que, en nuestro concepto, debe seguir un gobierno que desee ver sólidamente aseguradas en España las instituciones liberales. Naturalmente inclinados á investigar las causas de donde dimanen los males, para aplicar á ellos el remedio; seguros de que de este modo y solo así es cómo podemos ver crecer con lozanía y vigor las instituciones liberales; harémos notar á nuestros lectores, que una observacion atenta nos lleva fácilmente al conocimiento de una verdad, que arroja de sí consejos muy útiles para un gobierno, que no aspire mas que al bien, á la felicidad y á la gloria de la nacion cuyos destinos dirige. Esta verdad que vamos simplemente á enunciar con el objeto de aprovecharnos de las luminosas reflexiones que su exámen sugiere, es sin duda alguna de aquellas que son apreciadas ó reconocidas por todos, y colocadas por decirlo así, en la esfera de los hechos indubitables. Nadie negará en efecto que por poco que nos detengamos á reflexionar con la calma que toda cuestion grave se merece, no tardamos en conocer que tanto en el órden físico como en el moral, nada, absolutamente nada, aparece de súbito con todo el grado de perfeccion que en lo humano cabe. Del mismo modo que el hombre muy léjos de nacer adulto tiene que atravesar antes los períodos de niñez, infancia y juventud; las instituciones léjos de nacer acabadas tienen tambien sus épocas de aparicion, de desarrollo y de perfeccionamiento; pero para llegar á esta última, es preciso que el gobierno procediendo

con tino y madurez procure que estén cimentadas sobre sus verdaderos cimientos, si no quiere que desaparezcan al menor trastorno que la nacion experimente. Hé aquí porque proclamamos las reformas frecuentes, pero bien dirigidas, que reclama de un gobierno ilustrado la marcha de la humanidad; hé aquí porque no puede quedarse estacionario nunca en medio de esa agitacion continua que se nota en todas las naciones hácia un órden de cosas mas perfecto, si no quiere ser el escarnio del mundo civilizado. Querer prescindir de esta necesidad y de las condiciones que en un pueblo requiere cada cambio en sus instituciones, es como nos enseña la historia, condenarlas á una vida efímera é incierta, es no querer que echen hondas raices que las asegure de los violentos embates á que se verán espuestas por el movimiento de las ideas y de los partidos. El régimen representativo al par que es el mas propicio para el fomento de la ilustracion del pueblo, la requiere para que su estabilidad no se vea de continuo tan espuesta á desaparecer. Mas si se descuida la instruccion del pueblo, la suerte de las instituciones liberales será asaz precaria, aunque se nos diga que este ama por instinto la libertad. Sobre este punto insistimos una y mil veces, porque con hondo pesar hemos visto á todos los gobiernos tener en poco la educacion de los ciudadanos, que es la base sólida y fundamental sobre que debe descansar la libertad, y contra la que se estrellaria impotente toda reaccion.

Ni el entusiasmo bélico que algunas acordes y simpáticas notas despiertan en los ciudadanos, ni el prestigio que gozan entre ellos los hombres colocados en el poder, por mas relevantes que sean sus méritos, no pueden ser el seguro sosten de las instituciones liberales, ni ménos servir de fundamento para presagiar la mas ó ménos próxima emancipacion del pueblo. Los himnos patrióticos que en las calles y

plazas públicas tantos *vivas* arrancan á la multitud, no hacen mas que hablar al corazon, escitar el entusiasmo, avivar las pasiones, mas no ilustrar el entendimiento; y no basta solo un corazon entusiasta para sostener la causa de la libertad; es preciso ademas cierto grado de ilustracion, que lleve á la conciencia del pueblo, el convencimiento de la justicia y santidad de las instituciones liberales, al par que le haga conocer el derecho que tiene á ser libre; derecho sancionado con las doctrinas de su Dios. Solo así, es cómo pueden esperarse buenos resultados de un orden de cosas favorable á la libertad; solo así puede esperarse que el pueblo se apreste á sostenerla con toda clase de esfuerzos. El sentimiento de la causa que defiende, junto con la fuerza de la conviccion y la fe en los principios que se proclaman, llevan á los hombres hasta el heroismo.

Ahora bien: ¿cómo puede lograr estos resultados un gobierno sino por medio de una verdadera reforma de la instruccion primaria gratuita y á la vez obligatoria? La instruccion, poderoso auxiliar de la moral, hace con esta morigerado al pueblo, razonable, adicto al gobierno por cuyos intereses se desvela; le enseña sus deberes, las ventajas de la tranquilidad, y el modo de conocer las seducciones de los que intentan conmovertle, para lograr sus menudados fines; y este conocimiento exacto de sus deberes junto con los derechos que la libertad le concede, hace que no se la confunda con la licencia. Si no se procura instruir al pueblo ¿con qué justicia podrá un gobierno castigarle porque abuse de la libertad, si por su falta de luces no comprende lo que sea esta ni los derechos que de ella emanan, si ignora dónde concluye el uso y empieza el abuso? Instrúyase pues al pueblo y entónces la libertad no solo será una verdad, sino que su existencia estará tan asegurada que no habrá ningun poder capaz á derribarla.

Creemos que estas breves consideraciones son suficientes para pedir una reforma de la instruccion primaria haciéndola estensiva y lo mas lata posible para el pueblo, tanto mas, cuanto que creemos que nuestros gobernantes no la han mirado con la solicitud que intereses tan vitales se merecen. Tal es la fe que tenemos en la necesidad de instruir al pueblo, que sin esta medida todas las demas han de ser efímeros apoyos de la libertad; y se nos resiste dar el nombre de liberal á un gobierno que no procure por todos los medios fomentar la educacion de los ciudadanos, porque esta que lleva en sí el conocimiento de sus deberes, y despierta el sentimiento de su dignidad, es quien verdaderamen-

te ha de emancipar al pueblo, é impedir sea explotado torpemente en beneficio de mezquinos y egoistas sentimientos. En verdad que destroza el corazon de todo hombre que comprenda la dignidad humana, el ver al pueblo acaudillado á veces á las urnas electorales por algunos embaucadores políticos, para aprovecharse de un derecho que aquel no comprende, y labrando quizá con sus propias manos su misma desventura. Desgraciado pueblo! El dia que las luces de la ilustracion verdadera penetren en el seno de tus masas, aquel será, no lo dudes, el primero de tu emancipacion, de tu independenciam y completa felicidad. Quien no procure rasgar el velo de tu ignorancia desea tu esclavitud.

Si en el ánimo del gobierno puede algo la vida de un porvenir; si desea ocupar un honroso lugar en los anales de la historia; si no limita sus miras estrictamente á la época probable de su dominacion, emprenda pronto y sin tregua ni descanso la reforma de la instruccion, principalmente la primaria, haciendo que sea fácilmente asequible á todos y digna de un gobierno ilustrado y liberal; es decir, que prepare la generacion presente para un orden de cosas verdaderamente constitucional y parlamentario. Pedimos una institucion que fomente ese amor instintivo en el hombre á la libertad, que le infunda en sus primeros años el conocimiento exacto de sus deberes naturales, las ideas de justicia y sociabilidad, el amor á la patria y á la virtud, y el deseo de ser útil. Pedimos una instruccion que fomente el progreso de las ciencias, de la industria y de las artes, y que con sus luces esclarezca la razon, y destruya el fanatismo y la inmoralidad, al mismo tiempo que evite el funesto escepticismo.

Estas semillas, á no dudarlo, han de producir con el tiempo benéficos frutos, dando al Estado verdaderos ciudadanos; porque solo la falta de instruccion en el pueblo, y por consiguiente la de criterio, nos puede dar razon de la inconsecuencia en muchos de sus actos, á la vez estraños y contradictorios. Por esto le vemos derribar hoy situaciones creadas por él ayer; investir con los distintivos de gefes de la fuerza ciudadana y nombrar diputados á Cortes á los mismos empleados del gobierno, cuando hace poco anatematizaba su nombramiento para tales cargos.

Hé aquí porque las revoluciones en España no producen todos los resultados que de ellas podian esperarse, ni los producirán jamás mientras la ilustracion del pueblo no le impida el ser explotado para crear situaciones, que en lugar de satisfacer las exi-

gencias de la época, sirvan tan solo á ciertas miras personales y en tanto sigan las grandes masas del pueblo vegetando en su estado de abyeccion y de ignorancia.—F.

CRÓNICA QUINCENAL.

(De la *Revue des deux mondes*.)

Un solo hecho llama en el dia la atencion universal y habla á todos los espíritus y á todas las imaginaciones: la caida de Sebastopol, la toma de esta ciudad sitiada hace cerca de un año por los ejércitos aliados. Este esperado desenlace que sorprende por su rapidez y conmueve el alma por su grandeza, fué preparado por los sitiadores con una paciencia infatigable, y llevado á cabo con prontitud y con heroísmo. La opinion pública en Inglaterra lo mismo que en Francia ha pasado por faces singulares durante este largo drama militar. La fatalidad de este sitio memorable y quizas único en la historia de la guerra, es que se le creyó concluido antes de empezarse. Desde la hora en que un miserable é irónico tártaro esparcia en Europa el rumor de la rendicion repentina de Sebastopol, durante largo tiempo ha parecido que cada dia de retardo dejaba un peso sobre la conciencia pública. No se dudaba de la constancia y del valor de los aliados. Dos ó tres batallas sangrientas, enfermedades sufridas con valor, un invierno cruel soportado estóicamente, trincheras de mas de diez leguas, levantadas sobre un terreno dificultoso, combates cada noche repetidos, posiciones conquistadas paso á paso, revelaban con alta voz, cuán inagotable es la virtud militar de estos ejércitos. No obstante irritaba esta resistencia, cuyo valor nadie seguramente pensará en rebajar. Luego por una nueva evolucion se resignaron á las necesidades y á la lentitud de la guerra; mas aun, descubrian la perspectiva de otro invierno pasado delante de Sebastopol. Quizas algun perito en la estrategia se adelantaba hasta decir que la ciudad era inespugnable, hasta que se ha dado victoriosamente el golpe decisivo, de una manera tal que se encontrará su brillo mas maravilloso de lo que se habia previsto. A pesar de esto hoy se ve claramente que se vislumbraba una nueva situacion en Crimea hacia algunos dias. La batalla sobre el Tchernaiá, por su mismo carácter denotaba la extrema situacion en que se hallaba el ejército ruso. Los trabajos de asedio se acercaban á las principales posiciones del enemigo, hasta el punto de no poder avanzar mas. Se aumentaron los medios de ataque de los aliados y á principios del mes, el fuego tomó una intensidad formidable y por instantes mas mortífera. Algunas confesiones escapadas al gefe del ejército del Czar, cuando se divulgaron la primera vez, sin duda por cálculo, revelaban los descalabros que experimentaron los trabajos rusos, como para preparar los ánimos á un desenlace desde entónces previsto por los sitiados. Así, todo parecia indicar los apuros de la guarnicion y la inminencia de una lucha decisiva. El dia 8 de setiembre á medio dia se dió la señal del asalto contra la torre de Malakoff

y la *Estrella del Carenero*, y en seguida contra la *Estrella mayor* y el *Bastion central*.

Estos trabajos, dirigidos de un modo formidable, defendian la ciudad sobre un frente estendido de la izquierda del sitio á la extrema derecha, que va á terminar en la grande bahía de Sebastopol. Las tropas francesas tenian que hacer frente á tres de las obras rusas, *Malakoff*, la *Estrella del Carenero* y el *Bastion central*. El ataque de los ingleses estaba dirigido solamente contra la *Estrella mayor*. Se sabe que *Malakoff* es la mas fuerte de estas diferentes posiciones; fué allí que fracasó el primer asalto del 18 de junio. Por una circunstancia maravillosa la empresa mas difícil ha sido coronada hoy con el éxito mas brillante. Los franceses han arrebatado esta posicion rusa con una indomable bravura y han podido establecerse en ella sólidamente. El asalto de la *Estrella del Carenero* no presentaba las probabilidades de un éxito tan feliz. Despues de haberse apoderado de él los que lo ocupaban se vieron obligados á ceder á un fuego mortífero. Sucedia lo mismo en el punto que atacaban los ingleses. Estos intrépidos aliados han forzado el ángulo saliente de la *Estrella mayor*, pero no pudieron atrincherarse allí convenientemente. Despues de este primer paso, se han encontrado enfrente de una inmensa artillería y de poderosas reservas, delante las cuales han tenido que replegarse. En fin, en el *Bastion central* dos distintas veces se renovó el ataque contra el mismo, y ambas veces quedó frustrado.

No hay que hablar de la energía y heroísmo que se ha desplegado en esas luchas terribles, en que los generales han marchado á la cabeza del asalto, y de las dolorosas pérdidas que se han experimentado. El príncipe Gortschakoff dice en sus despachos publicados en San Petersburgo, que el ejército ruso ha tenido que resistir seis asaltos sucesivos. Evidentemente habla de los ataques dirigidos sobre los diversos puntos. Pero es seguro que despues de estas sangrientas refriegas quedaba *Malakoff* como la conquista definitiva del ejército sitiador, y no ha tardado la experiencia en demostrar que esta torre era el punto vulnerable de las defensas de los rusos, la llave de la ciudad. En efecto una vez tomada *Malakoff*, la resolucion de evacuar á Sebastopol parece que nació instantáneamente en el ánimo del gefe del ejército ruso. Durante la noche hacia volar las fortificaciones, los almacenes y los principales edificios públicos; añadia su fuego al de las bombas enemigas. No se limitaba á esto; echaba á pique ó incendiaba los buques que habia en el puerto, de suerte que se puede decir que la ciudad y la flota desaparecian á la vez. La mañana del 9 de setiembre el príncipe Gortschakoff hizo pasar la guarnicion al lado del fuerte del norte por el puente establecido sobre la bahía; despues cortó el puente; no dejando á los aliados, segun su espresion mas que ruinas ensangrentadas. Seguramente que los aliados no podian esperar encontrarse con una ciudad floreciente; parece que al ménos encontraron todavía materiales y establecimientos inmensos y han plantado su estandarte victorioso sobre esta ciudad reputada inespugnable. Así se precipitaba esta catástrofe. La energía del general Pelissier ha contribuido sobremanera á

este pronto desenlace, ello es indudable, y acaba de conferírsele con justicia el grado de Mariscal de Francia. Diferentes otros gefes del ejército se han distinguido ya en esta guerra. El general Bosquet es sin duda uno de los mas eminentes, que por doquier se ha encontrado, ha tenido la habilidad ó la fortuna de decidir la victoria; en el rio Alma, en Inkerman, en el *Mamelon verde*, en el último asalto, siendo así que no se encontró en el primer malogrado ataque de la torre de Malakoff.

¿Cuáles serán ahora las consecuencias inmediatas de esta repentina peripecia de la guerra? Ciertamente que no se puede pronosticar todavía nada de fijo. ¿El ejército ruso, viéndose amenazado, abandonará el norte de Sebastopol donde se refugiara, así como ha abandonado el Sur, y se replegará hácia Perekop? Entónces por este mismo hecho toda la Crimea cae en poder de los aliados. Por el contrario, ¿el ejército del príncipe Gortschakoff se encerrará en las posiciones del norte para defenderse allí hasta el extremo? Aquí empieza otra serie de operaciones; la situacion de los rusos puede hacerse crítica, y probablemente se les obligará á retirarse, lo que no verificarán de buena gana. Es verdad que para explicar esto hay otra hipótesis. Enseñada la Rusia por los últimos sucesos, ¿no sentirá la necesidad de suscribir á una paz, tal como la Europa puede aceptarla en la actualidad, despues de los sangrientos sacrificios que ha hecho? Si no consultase mas que los resultados de la guerra hasta el presente, seguramente que no podria estar muy animada á seguir esta lucha terrible. Que se considere por un instante lo que le ha valido su audaz tentativa contra el imperio otomano, ó por mejor decir contra el derecho europeo. Empezó la guerra invadiendo los principados, y sufrió la humillacion de ser vencida por los turcos; fracasó delante de Silistria, y por fin se le obligó á retirarse al otro lado del Pruth. Una vez comenzada la campaña de Crimea, la Rusia ha tenido que sufrir las derrotas del Alma, de Inkerman, del Tchernaiá; la ciudad de Sebastopol ya no es mas que ruinas humeantes. Eupatoria, Kertch, Yeni-Kale están en poder de los aliados. Las escuadras combinadas son dueñas del mar Negro y del mar de Azoff; ya no existe la flota rusa. El año pasado, en el Báltico, Bomarsund caia delante de las armas anglo-francesas: en este Sveaborg ha sido destruida. Aun mas, en el Océano pacífico los buques y los soldados del Czar últimamente se han visto precisados á evacuar Petropaulowski, cuyas fortificaciones han sido destruidas por las escuadras aliadas.

La Rusia está incomunicada por todas partes. Mas que cualquiera otra potencia, en esta guerra ha sido perjudicada en sus intereses, se ha paralizado su comercio, para el cual le está cerrado el mundo. Se dice que las poblaciones de Finlandia han sufrido cruelmente durante esta campaña. ¡Hé aquí cuán cara ha sido para la Rusia la impaciente ambicion del emperador Nicolas, y sus obstinados proyectos! Esas ruinas ensangrentadas de que habla el príncipe Gortschakoff hacen notoria la fatalidad que ha conducido al gabinete de San Petersburgo á rehusar la paz propuesta en Viena ántes que su ciu-

dad del mar Negro fuese destruida, antes que hubiese desaparecido su escuadra. Hoy la cuestion de la paz se presenta de nuevo á las meditaciones de los hombres de estado de la Rusia. No nos formemos ilusiones. Un gran pais, un pais á quien se atribuye una especial vocacion para las conquistas, no doblega facilmente su orgullo y sus designios seculares á la humillacion de la derrota. Sin embargo, en definitiva; ¿no es la Rusia la primera potencia interesada en hacer cesar esta lucha gigantesca en que ha empeñado á la Europa? En cuanto á las potencias occidentales ¿no puede decirse que han logrado el primer objeto que se propusieron en esta guerra? ¿no han sustraído el Oriente de esta especie de feudalismo gravoso, que le amenazaba sin cesar? ¿no han herido la Rusia en su preponderancia, en su ambicion, en todos sus medios de influencia y de accion sobre el imperio otomano? Si en el dia la paz puede consagrar estos resultados, la Inglaterra y la Francia no vacilarán ciertamente en deponer las armas. Si los sucesos que acaban de tener lugar en Crimea no dan por resultado el arreglo en el Oriente de la gran cuestion de orden europeo, inevitablemente tendremos que esperar que esta lucha entre en una nueva faz, ó que al ménos se desenvuelva sobre otro terreno. ¿Ha reflexionado bien la Rusia sobre las terribles dificultades que pueden surgir si no se aviene á firmar la paz?

Sea de esto lo que fuere, esta caida de Sebastopol resonará profundamente en Europa ejerciendo su influencia sobre todas las situaciones políticas. Ya ha tenido su efecto desanimando á los partidarios de la Rusia y dando nuevas esperanzas á todos los que siguen con sus simpatías á las potencias occidentales. Es necesario confesar que á la luz de esta vigorosa y decisiva accion, la política de los gobiernos alemanes aparece poco brillante. Desde que empezó la guerra la Alemania se ocupa en votos por la paz, y sigue una política la ménos propia para hacerla mas fácil y mas pronta. Toma complacida por una señal de fuerza lo que no es sino una neutralidad indecisa é impotente. Asiste á todas las peripecias de una cuestion en que están empeñados sus mas preciosos intereses, sin hacer nada para sostenerlos y declinando al contrario la parte de accion que toca á toda gran potencia. ¿Cuál ha sido el esfuerzo supremo de su actividad en estos últimos tiempos? Se ha tratado de saber con qué condiciones suscribiria lo que se han llamado las cuatro garantías, no admitiendo la Prusia de ninguna manera estas condiciones, persistiendo el Austria en mantenerlas, y la Dieta esforzándose para hallar un medio evasivo. La Alemania todavía no podia entenderse cuando ha sobrevenido de repente la toma de Sebastopol, la cual ha producido un grande efecto en Berlin, y se asegura que la Prusia no está léjos de molestar otra vez á la Rusia para inclinarla á la paz. A buen seguro que no se puede pedir mucho á esta política fluctuante. Lo que teme mas el gabinete de Berlin, es el verse envuelto de cualquier modo en acontecimientos que parecen sobrepasar la medida de su firmeza y de su decision. Así es que ha declinado de una manera progresiva su influencia en las deliberaciones de los gabinetes, en el momento en que se trate de los destinos

de la Europa. En cuanto al Austria no se puede dudar que ha celebrado las recientes victorias de nuestras armas; conserva relaciones amistosas con las potencias occidentales, permanece como su aliada, y se adhiere á los principios de su política. Se ha negado á afirmar toda interpretacion que tendiese á considerar como neutral su posicion en los principados. El Austria aspira á continuar como potencia de primer orden, haciendo lo ménos posible, á fin de no ser estraña á las soluciones que se presenten en lo futuro, y seguramente que hasta ahora lo ha logrado. No obstante, ¿es esto todo lo que podia esperarse de un gabinete que ha firmado el tratado del 2 de diciembre, y que todavía se considera con justicia como ligado por esta transaccion? Hace algun tiempo se dijo en Viena que el Austria no tenia nada que ver con la campaña de Crimea, que esta expedicion se habia hecho sin que cooperase á ella, y sin su consentimiento. No hay que dudarlo, los ejércitos aliados no han necesitado la anuencia del Austria para ir á desembarcar en la Crimea y sitiar á Sebastopol; pero bien, ¿cuál era el objeto de esta expedicion? ¿No era hacer que prevaleciesen estas mismas garantías á las cuales se habia adherido el gabinete de Viena? ¿Y qué ha hecho el Austria para concurrir de mancomun á esta obra? ¿Por la actitud que tomó el dia siguiente á las conferencias de Viena, no permitia otra vez á la Rusia disponer de sus tropas de Polonia para enviarlas á la Crimea, donde tomaron parte en la última batalla del Tchernáia? Se ha dicho que el Austria licenció una gran parte de su ejército por motivos financieros, y que por otra parte no pudo intervenir con mas actividad á causa de las dificultades que encontró en Alemania. Por desgracia nunca faltan pretextos. El Austria sin embargo, quizá es la potencia que sacará mas provecho de esta lucha, y si los acontecimientos actuales no hacen renacer la paz, se verá precisada á dar un carácter mas efectivo á su alianza con Inglaterra y Francia. A cualquier parte se dirijan las operaciones, el Austria por necesidad debe tomar parte en ellas. *(Se concluirá.)*



SECCION LITERARIA.

UNA MIRADA AL CIELO.



A mi Padre, en sus dias.

Ofrece al vate alfombra
El estendido mundo, luz el dia,
La noche grata sombra,
Los cielos armonía
Y vuelo á su impetuosa fantasía.

Del alma eternas flores,
En su entreabierto cáliz siempre vagan
Aromas y colores,
Que el corazon embriagan
Y de continuo el pensamiento halagan.

Del yerto, horrible invierno
La planta no ha de hollarlas aterida,
Que las puso el Eterno
Bajo su inmensa egida
Como un adorno en el vergel de vida.

De enmedio el paraíso
Ante el hombre primero germinaron;
Solo ellas, Dios lo quiso,
Para vivir brotaron
Las otras flores ay! se marchitaron.

El ángel de la ira
Cerró un jardin y nos abrió un desierto,
Ya aromas no respira
El mundo triste y yerto,
Mas el jardin del cielo aun está abierto.

Abierto con sus flores
De aroma celestial, que me enagena,
Sus astros brilladores,
Su noche tan serena,
Su inmensidad de mil encantos llena.

¿Que importan del pasado
Los fúnebres recuerdos, y la duda
Del porvenir callado,
Si la Creacion escuda
Al alma ante el espacio absorta y muda?

De Dios y de su gloria
El cielo es un destello desprendido,
Magnífica memoria
Que al hombre ha concedido
El que será lo que es, y lo que ha sido.

Sentado en alta cumbre
Me place dominar el firmamento;
Libre de pesadumbre,
Me arrulla el blando viento
Aura de la quietud y del contento.

Los techos, las ciudades
Me cansan y me abruma y me enojan,
Que allí mienten verdades
Los hombres y se arrojan
A la mutua venganza y se despojan.

Oh! dadme que contino
Del azulado cielo entorno vague,
Y que ese mi destino
Al corazon embriague
Y sin cesar al pensamiento halague.

El manto de esperanza
Defiende allí los cándidos amores,
La paz y bienandanza
Revuélvense entre flores,
Allí solo hay delicias, no hay dolores.

NOTICIAS NACIONALES.

Por un buque de vela que en lugar del vapor *Mahonés* llegó ayer á Alcudia, recibimos periódicos de la corte que alcanzan al 29 de setiembre, de los cuales extractamos las siguientes.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Una circular pidiendo un estado de los retirados fallecidos desde 1° de mayo último, hasta la fecha de la remision del mismo.

Una real orden concediendo gracias á varios vecinos de Albuñol, con motivo de la invasion del cólera morbo.

Otra autorizando á los gobernadores de provincia para que en todo setiembre admitan el importe de las sucripciones voluntarias que les hubiesen sido ofrecidas ántes del 17 del mismo, y no satisfechas por causas ajenas á la voluntad de los contribuyentes.

Una circular para que los rectores de las universidades é inspectores de las provincias y comisiones de instruccion primaria remitan al ministerio un cuadro estadístico de las respectivas poblaciones y número de escuelas, con distincion de clases.

MADRID 25 DE SETIEMBRE.

La *Nacion*, órgano el más declarado del gabinete, confirma lo que hemos asegurado respecto á que el gobierno no tiene contraído ningun compromiso para la alianza de España con las potencias Occidentales. La Asamblea, dice la *Nacion*, es el único juez que ha de decidir sobre la conveniencia y los medios de llevarla á efecto, siempre que el gobierno adopte aquel pensamiento ó surja del seno de las Constituyentes.

— Las municipalidades francesas empiezan á votar fondos para la adquisicion de trigo extranjero. Aviso á nuestros agricultores.

— El ministerio de Hacienda ha despachado ya el expediente relativo á la division de Canarias, y no encuentra inconveniente en que se lleve á cabo, dejando el proponer los medios al señor ministro de la Gobernacion. Este no ha llevado aun al Consejo de ministros la cuestion.

— El señor ministro de Hacienda presentará á las Córtes, nivelados los gastos é ingresos en el presupuesto de 1856, y dotado el presupuesto de ingresos con recursos permanentes. Si las Córtes desecharan el pensamiento, bien meditado, del señor Bruil, entonces sería cuando este se apresuraria á dejar el ministerio, que nunca ha ambicionado conservar.

Idem 26.

De la *Nacion* de hoy tomamos las siguientes líneas, importantes en las presentes circunstancias:

«Algunos de nuestros cólegas aseguran que el gabinete va á sufrir una modificacion. Ignoramos el grado de certeza que tenga semejante noticia. En nuestro sentir no hay motivos para creer en una próxima crisis ministerial. Todas las graves cuestio-

6

nes que han surgido hasta hoy en el seno del Consejo llevan el sello de la unanimidad, y no nos parece probable que antes de las primeras sesiones ocurran divergencias que hagan necesaria la modificacion.

El respeto que los ministros actuales tienen á las prerogativas de las Córtes y la confianza que siguen mereciendo á la corona, son para nosotros un dato seguro para creer que el ministerio se presentará en el Parlamento tal como existe.»

— Una correspondencia de Paris que recibimos hoy, nos dice que nunca la paz ha estado tan distante como hoy. A la vez que la Francia y la Inglaterra aparecen firmemente resueltas á arrojar á los rusos de toda la Crimea, se aseguraba en Viena que el emperador Alejandro iba á colocarse al frente de sus ejércitos y defender palmo á palmo la integridad del imperio. Otros hablaban de una gran concentracion de los ejércitos rusos y de una campaña en el continente europeo. El Austria, la más amenazada hoy por cualquiera complicacion en Italia, Polonia, Hungría ó los principados del Danubio, vuelve á trabajar en favor de la paz; pero ya es tarde.

Las satisfacciones dadas por Nápoles, se dice en esta carta, no harán sino aplazar brevemente el conflicto de Italia.

Decididamente la lucha actual no terminará sin alterar el mapa actual de la Europa. Aunque carezca de todo fundamento la especie relativa á la traslacion del pontificado desde Roma á Jerusalem, no es menos indudable que la situacion de la Santa Sede, malquistada hoy con la Inglaterra, el Piamonte, la España, y sumamente fria en sus relaciones con las cortes de Viena y de Paris, es casi tan grave como el estado en que se encuentra el gobierno de las Dos Sicilias.

Se nos asegura, por último, que la alianza entre España y las potencias de Occidente, á pesar de la oposicion que en Paris y en Madrid le hacen importantes é influyentes personajes, los unos por una mala apreciacion de las circunstancias, los otros por el deseo de precipitar una catástrofe en España, es una cosa resuelta entre los gabinetes de Madrid, Paris y Lóndres, y á la que solo falta el asentimiento de las Córtes, con el cual cree contar el gabinete español.

La conducta de Luis Napoleon respecto á la España no puede ser más leal, y hasta puede decirse que hay exageracion en sus medidas respecto á los carlistas.

— Noticias que tenemos por auténticas nos aseguran que reina una profunda division en el campo carlista. No son ya solo Elío y Cabrera los que abiertamente están en frente el uno del otro: son dos fracciones, cada una de las cuales tiene su candidato al trono: la una D. Juan, la otra D. Carlos. A esta mala inteligencia atribuye el carlismo la falta de combinacion entre los movimientos que sucesivamente han ido estallando en Aragon, Navarra y ahora en Cataluña.

— En el *Porvenir* se leen estas líneas:

«Ha sido llamado por el telégrafo al Escorial, el señor Sanchez Silva. Segun nos han informado,

tan precipitado llamamiento tiene por objeto asuntos oficiales.»

— La horrible tormenta que descargó ayer tarde sobre Madrid, produjo varias desgracias. La grande alcantarilla de Leganitos, se rompió con la violencia de la corriente, inundando las alamedas de la puerta de San Vicente y de la Virgen del Puerto. Los lavaderos del río han padecido mucho, habiendo casas de las situadas en las orillas, que han quedado casi destruidas. Las bancas de las lavanderas y muchos efectos de ropa blanca fueron arrastrados por la avenida. También nos aseguran que un infeliz muchacho de trece á catorce años que subía varios talegos de ropa, quedó ahogado en la escalerilla de piedra inmediata á la iglesia de Nuestra Señora del Puerto.

Las casas de la calle de los Reyes y plazuela de las Capuchinas se llenaron de agua, en términos de morir algunos caballos y animales en las cuadras situadas bajo el nivel de la calle.

Un aguador que intentó atravesar la del Barquillo en su confluencia con la de Alcalá, fué arrollado por la corriente, y hubiera muerto, de seguro, á no haberle socorrido dos soldados.

A juzgar por el escaso intervalo que separó algunos relámpagos de las detonaciones consiguientes, es de suponer que hayan caído exhalaciones en el mismo casco de la población. Hoy sabremos á punto fijo los desastres causados por la tempestad de ayer, una de las mas violentas que se han presenciado en Madrid.

Idem 28.

Durante los primeros momentos de tempestad en que los rayos eran tan frecuentes, ocurrió anteayer un fenómeno bastante raro. Un sugeto de avanzada edad, y ciego á consecuencia de la gota serena, tuvo un instante en que recobró completamente la vista por haber recibido la impresion de la luz de un relámpago muy brillante.

Con este motivo recordamos que un aldeano de las inmediaciones de Paris, que padecía igual dolencia, recobró por completo la vista en un caso idéntico.

Debe ser un momento de inmensa alegría, así como lo habrá sido de dolor para nuestro madrileño aquel en que, despues de reconocer á las personas que habia á su lado, volvió á quedar sumergido en la mas profunda oscuridad.

— Ayer hubo en Madrid 12 invadidos del cólera, de los que fallecieron seis. De los anteriormente atacados murieron tres. En el hospital especial quedan 23 enfermos.

— A propósito de la cuestion que se viene agitando estos dias entre los periódicos conservadores y progresistas, el *Diario español* escita á los periódicos defensores de la situacion á suscribir la declaracion siguiente:—«Nos comprometemos á mantener y defender en todos los terrenos á donde de cualquier modo podamos influir con nuestra intervencion la monarquía y la dinastía de Doña Isabel II contra los ataques que se la dirijan, vengán de donde vieren, y á combatir todos los designios que tiendan á subvertir ó modificar en sus bases esenciales el

edificio político, en las eventualidades que pueden surgir del actual estado de las cosas.»

— Se habla en la prensa y fuera de ella de la posibilidad de próximos trastornos en Barcelona y Zaragoza. El *Parlamento* se adelanta á decir que se trabaja en el sentido de llevar adelante el proyecto que se llama de la «Coronilla de Aragon.»—¿Pero qué hay de todo esto?—Nosotros lo diremos sin ambages ni rodeos. Las comunicaciones privadas y respetables que por diversos conductos han llegado á Madrid, aseguran que los carlistas cuentan para su triunfo con un movimiento socialista en Barcelona.

De Zaragoza nada se teme. Pero aunque conocido el plan, las medidas tomadas para hacerle abortar hacen esperar que fracase en su origen; todavía se puede confiar que ni en Barcelona, ni en otro punto lograrán perturbar impunemente el orden, sea cualquiera la bandera con que lo intenten. En este punto las instrucciones del gobierno son terminantes: acabar con la insurreccion donde quiera que se presente y sean cualesquiera los medios legales que haya que emplear para esterminarla.

— Hoy ha vuelto á hablarse con cierta insistencia de la próxima salida del Sr. Bruil del ministerio de Hacienda, dando por causa el que el Consejo de ministros no acepta el restablecimiento de puertos y consumos. Con decir y asegurar que hoy todavía se trabaja en el ministerio de Hacienda en el presupuesto de ingresos, no habiendo podido por tanto el Consejo de ministros aprobarle ni desaprobarle, queda demostrada la falsedad de semejante noticia.

Idem 29.

El cólera se ha recrudecido ligeramente en la provincia de Madrid. En la capital hubo ayer 12 invadidos, de los que murieron 8. También fallecieron 6 de los atacados anteriormente. En el hospital especial entraron 6, salieron curados 2, fallecieron 7 y quedaron 20 enfermos. En la provincia hubo 38 invadidos y 11 muertos, la mayor parte en el Molar y Torrelaguna. En San Lorenzo, residencia de S. M., hubo un atacado que murió instantáneamente.

— La *Gaceta* niega hoy como nosotros lo hicimos ayer que se hayan tomado en Madrid ningunas precauciones militares extraordinarias.

— Se ha realizado lo que anunciamos, de que el de ayer seria el último parte que apareceria en la *Gaceta* sobre la salud de S. M. la Reina, ya completamente restablecida.

— Ya podemos explicar los rumores que han corrido relativos á haberse tomado en Madrid en los dias últimos algunas precauciones militares. Lo que se ha mandado es, porque en el particular habia mucho abandono, que los oficiales de semana no dejen de dormir en los cuarteles como previene la ordenanza y como se hace aun en los tiempos normales.

— Cartas recibidas de Granada dicen que los carlistas de algunos pueblos cercanos á Guadix pertenecientes al Marquesado se agitan con el intento de ponerse de acuerdo para hacer lo que ellos llaman una prueba, por la parte de la Sierra de Baza y alrededores. Sin embargo el periódico la *Constancia* cree improbable la aparicion de facciones hácia aquel pais.

— Se confirma por todos conductos que el duque

de la Victoria ha vuelto á Madrid altamente satisfecho de la acogida que ha hallado en el Escorial por parte de S. M. la Reina.

— A las cinco de la tarde hemos recibido del Escorial el despacho telegráfico siguiente:

S. M. la Reina dejará este Real sitio mañana domingo 30 de setiembre á las dos de la tarde.

Si el tiempo lo permite la guarnición de Madrid, ejército y Milicia nacional formarán mañana para recibir á S. M. la Reina

TELEGRAFÍA PRIVADA.

Madrid 1° de octubre.

La Reina Isabel llegó ayer á Madrid. Hoy se han reunido las Cortes, á las cuales ha leído el ministro de Hacienda los presupuestos para 1856, en los cuales se restablece la contribucion de puertas y consumos y se admite el papel del empréstito Domenech en pago de bienes nacionales.

Se ha abierto la sesión con la orden del día que quedó pendiente cuando se suspendieron las sesiones.

La reina está enteramente restablecida; se suspende el dar partes sobre su salud.

El ministerio compacto. Tranquilidad en todas las provincias. Desaparición del cólera en muchas partes.

NOTICIAS ESTRANGERAS

Escriben de San Petersburgo á la Gaceta nacional de Berlín con fecha posterior á la toma de Sebastopol.

El emperador ha anunciado hoy al ejército en la orden del día la caída de Sebastopol. En estas circunstancias la fiesta en celebridad de los días del emperador ha presentado un aspecto triste. Se ha hecho poco caso de una noticia que en otra ocasión hubiera llamado mucho el interés público, á saber la próxima llegada de un embajador extraordinario del Shah de Persia. Se ha encargado esta misión á Mirpauische, apoyo del gran Emir Mukara Bucha Kan y uno de los mas antiguos favoritos del Shah. Se le ha dado como consejero de embajada á Kassam Kan antiguo cónsul general de Tiflis y ambos están encargados de felicitar al general Mourawieff gobernador de la Transcaucasia por su nombramiento para tan alto destino.

— Después de una avaluación aproximada las jornadas de Trak-tir y de Sebastopol han costado mucho mas al ejército, que el efectivo normal de una división completa. Es pues probable que el príncipe de Gortschakoff haya tenido muchas bajas y la prueba es que se reúnen todas las guarniciones de Crimea que son reemplazadas por batallones de la milicia de Kursk.

La defensiva rusa en la Anatolia no ha tenido buen éxito. Mourawieff ha ensayado vanamente destruir el cuerpo de ejército de Veli Pachá y ha tenido que retirarse sin haber obtenido resultado alguno.

Entretanto se continúa bloqueando á Kars, mas en las escaramuzas que diariamente se tienen en las cercanías los rusos son generalmente vencidos.

— De la *Presse* del 25 de setiembre trasladamos las siguientes noticias:

El emperador de Rusia procedente de Moscow ha llegado á Odessa acompañado de los grandes duques Nicolas y Miguel para determinar allí la continuación de las operaciones militares. A su regreso de Odessa pasará por Varsovia. Un despacho de esta ciudad dice que todas las tropas que se hallan en Polonia y Lithuania se han puesto en camino para Odessa y Nicolayeff, y que se espera un nuevo alistamiento general.

Ayer hablamos segun la *Independencia Belga* de una nota pasada á Paris y Londres por el gobierno de Prusia para empezar nuevamente las negociaciones de paz y de la respuesta negativa del gabinete de las Tullerías transmitida inmediatamente de Paris á Berlin por el telégrafo. La nueva *Gaceta* de Prusia desmiente este hecho y la *Independencia Belga* cree por su parte poder afirmarse en sus asertos.

— *San Petersburgo 28 de setiembre.*—El príncipe Gortschakoff anuncia con fecha 26 de setiembre que la noche anterior 33,000 hombres del ejército aliado saliendo de Eupatoria se habían apoderado de algunas poblaciones circunvecinas, pero que se habían retirado.

Sobre el flanco izquierdo nada había ocurrido de particular.

— *Trieste 27 de setiembre.*—Se han recibido noticias de Constantinopla del 17. Lord Strafford Redcliffe persiste en no reconocer á Mehemet Ali como ministro. Los franceses han hecho el ofrecimiento de arreglar la administración financiera.

— Las últimas noticias de Atenas son del 21. Kallergis continúa siendo ministro de la guerra. Las noticias de Trebisonda son del 4; la ciudad de Kars continúa aun bloqueada; el comercio de las carabanas con la Persia no ha sido interrumpido.

Los últimos partes de Hout-Kong son del 10 de agosto. Los soldados imperiales han alcanzado victoria en el norte; los almirantes Stirling y Eliot perseguían la flota rusa por el mar de Okhotsk, de la que se ha escapado.

— Las últimas noticias recibidas de Italia no carecen de interés. Reina gran fermentación en los Estados del Rey de Nápoles y mucho miedo en la corte de este monarca. La noticia de la toma de Sebastopol fué acogida en Messina á los gritos de ¡*Viva la libertad!* El Rey ha hecho erizar de cañones los fuertes que defienden la ciudad.

— Hoy ha llegado de Constantinopla el vapor *Vaticano*, de cuya capital salió el 20.—Las noticias de Crimea manifiestan que los generales Bosquet, Bourbaky y Trochu van mejorando cada día mas.—Sigue hablándose de una expedición á Nicolaieff y Odessa. La cosecha de maiz es muy abundante en Turquía.

EDITOR RESPONSABLE: D. Antonio María Salom.

REDACCION:

calle de la Herrería baja, núm. 27, cuarto principal.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.